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近日，第五届中国创新创业大赛电子信息行业总

决赛将在江苏苏州正式落幕。本次大赛是全国行业

总决赛的第三站，全国电子信息行业优秀双创英才齐

聚大赛，经过激烈角逐，最终杭州瑞杰珑科技有限公

司和哈尔智能视觉分获企业组和团队组冠军。

目前，电子信息产业是我国经济最具活力、最具

创新的行业，此前已成为国民经济战略性产业。在

“互联网+”掀起的创新浪潮以及在国务院办公厅印发

的《关于加快众创空间发展服务实体经济转型升级的

指导意见》下，正不断走出创新之路。

创新带来的变化，直接体现在中国创新创业大赛

上。科技部火炬中心基金受理处处长安磊在开幕式

上介绍，今年第五届大赛共收到22277家企业和12064

家团队报名参赛，再创历史新高，其中电子信息行业

企业报名4677家、团队共1600支，报名各项数据仅次

于互联网及移动互联网。

一大批优秀企业和团队从地方脱颖而出后，如何

在未来更好地发展，成为大赛各项活动的重点。在大

赛期间举办的高峰论坛上，愉悦资本创始及执行合伙

人刘二海、创业邦CEO兼出版人南立新、晨晖资本合

伙人张磊、启赋资本合伙人屠铮、复朴投资管理合伙

人王军峰、五岳元航创始合伙人王新河、协立投资董

事管理合伙人徐强等行业大咖为在场的双创精英分

享投资心得和创业经验。此外，西门子、博世、三星、

美亚柏科等龙头企业现场进行创新需求发布，并与创

业者进行了一对一交流。

大赛还首次推出“天使投资公益大讲堂”，在前

期收到了近百位高净值人士的报名，亦为参赛选手

提供天使投资的进阶辅导。在该活动环节上，首先

分享成为独角兽注意事项，一是要有足够大的市场

容量；二是能够低成本的扩张；三是要具有可持续

性，有足够的进入壁垒。随后提出能否成为下一个

独角兽企业的关键三方面：人，背后团队是否优秀；

势，是否为未来高增长行业里的领头羊；事，是不是

可增长可复制的商业模式。嘉宾的分享为参赛企业

和团队以及到场的非参赛团体未来成长提供了极具

价值的建议。

带着多样活动提供的宝贵经验，参赛企业和团队

在大赛中也使出全身解数。全国各赛区推举的236家

企业和44支团队，覆盖了网络通信技术、机器人、模拟

混合芯片、仪表、云计算、定位系统等项目将在苏州同

台竞技，此次项目集中在医疗、工业、商务、农业、交通

等领域。

经过市赛、省赛和行业赛半决赛的激烈竞争，进

入最终决赛的队伍包括12家企业和6支团队，登上了

国家双创的最高舞台。决赛依旧采用“8+7”的竞技模

式，即8分钟的自我展示和7分钟的质询答辩，选手要

在短短的15分钟内向评委阐释项目的目的、意义、优

势和价值。

最终，“哈尔智能视觉”凭借项目解决智能视觉

分析的痛点、项目如何在发展中完成规模化的规划

以及强大的团队，成功从参赛团队中脱颖而出。杭

州瑞杰珑科技有限公司则依靠“智能视力辅具及智

能可穿戴近视防控设备”，提供最具创新力的视力辅

助、产品和服务，其产品成功应用于各级残联系统的

康复工程建设、全国特殊教育系统、国内三甲医院和

连锁医院等成熟的营销网络并覆盖全国，一举斩获

企业组冠军。

除了大量优秀创新项目的涌现，现场评委们认为

之后的发展还有更可喜的趋势。第一，今年电子信息

项目都紧扣了有成长空间的方向，比如说人工智能、

VR/AR、医疗等领域。第二，参赛企业组整体财务情

况都很好，很多企业都表现出不需要融资的状态。

据悉，本次电子信息行业总决赛是由科技部、财

政部、教育部和全国工商联共同指导；共青团中央、致

公党中央、国家外国专家局、招商银行共同支持；科技

部火炬中心、科技部创新基金管理中心、科技日报社、

陕西省现代科技创业基金会、北京国科中小企业科技

创新发展基金会共同承办；江苏省科学技术厅地方承

办；由苏州市科学技术局、苏州工业园区管理委员会、

江苏省高新技术创业服务中心、苏南科技企业股权路

演中心、创业邦协办；招商银行创新创业公益基金、平

安证券·普惠众筹创新创业公益基金、合生创展集团

有限公司特别支持。

见习记者 张蕊

创新型电子信息企业
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新月联合内部工作人员向记者透

露，此前很多出租车司机看到网约车

补贴很多，协议到期后便不再续约，转

而加盟网约车，甚至还有一部分出租

车司机在自己协议还未到期时就主动

终止协议，加入网约车队伍。不过现

在这种情况出现了转变。

记者在新月联合汽车有限公司的

车场内看到还停留着大量未营运的出

租车，但其工作人员表示最近来应聘

的人数有所增加，车场内的出租车数

量已经开始在减少。

事实上，传统出租车也在改变着

接单的方式，为自身赢得竞争的筹

码。记者了解到，南京、合肥等地推出

了地方版的传统出租车叫车软件，这

些平台由当地出租车公司或交通运管

部门开发，希望优化传统出租车的电

召效率。

租车业“很受伤”

此次“最严”地方网约车新政在让

一些平台感到紧张的同时，和这个行

业紧密相连的汽车租赁行业也感觉到

了明显的寒意。据称，北京一家汽车

租赁公司的老板称“地方网约车细则

对汽车租赁公司的影响是‘灭顶之

灾’”。

据业内人士透露，目前正在营运

的网约车有不少都是司机从汽车租赁

公司租来的。这些汽车租赁公司大都

是通过帮网约车平台招募、管理司机

以及租赁汽车来获利。这种将自身定

位为“中介”的租赁公司，在网约车平

台和司机之间经常扮演着“吃力不讨

好”的角色。

网约车细则发布之后，不少汽车

租赁公司表示每天出车的人数大大减

少，车辆租用率也比之前低了不少，一

些公司甚至已经倒闭。也有汽车租赁

公司老板表示，如果政策最终和意见

稿没有变化，自己将卖公司转行。

据统计，目前全国从事汽车租赁

服务的企业已经达到3000家左右，但

租赁车辆总数只有4万辆左右。绝大

部分企业的规模都很小，有些甚至只

有几辆车。此前有专家预测，网约车

细则公布后全国汽车租赁公司数量将

大大减少。

王璇也表示，滴滴车主俱乐部一

直也会提供专车租赁服务，此前也有

想过给快车车主提供一些性价比较高

的车型，但网约车细则一公布，也就打

消这方面的计划了。

日前，建设银行与云南锡业集团

（控股）有限责任公司在京签署总额近

50 亿元的市场化债转股投资协议。

标志着全国首单地方国企市场化债转

股项目成功落地。

业内专家对此表示，这标志着新一

轮债转股盛宴已经开启。煤炭、钢铁、

造船、有色等产能过剩行业的大型国企

进行债转股改善财务状况的意愿较强，

极有可能成为本轮债转股的主要转股

对象。此外，为避免相应风险，应有效

甄别“僵尸企业”，与国企改革相互配合

发力以及建立多元化退出机制。

产能过剩大型国企
为主要对象

据介绍，此次市场化债转股项目

落地是建行和云南锡业双方落实总额

100亿元全面降低云锡控股杠杆率框

架协议迈出的实质性步伐。业内人士

指出，首单地方国企市场化债转股项

目成功落地，对国内企业及金融机构

有一定借鉴意义。

天风证券银行业研究员廖志明对

《中国企业报》记者表示，根据前期政

策倡导及首单项目分析，可以预见，今

后市场化债转股对象企业应当具备以

下条件：发展前景较好，具有可行的企

业改革计划和脱困安排，技术先进，产

品有市场，信用状况较好。不过，预计

国内符合债转股条件的企业较少，即

便符合实施债转股的企业相关意愿也

可能不强，所以债转股初期规模或有

限。

廖志明告诉记者，本轮鼓励向“高

负债居于产能过剩行业前列的关键性

企业”债转股。煤炭、钢铁、造船、有色

等产能过剩行业的大型国企普遍资产

负债率较高，部分企业经营较为困难，

预计进行债转股改善财务状况的意愿

较强，极有可能成为本轮债转股的主

要转股对象。

一家大型国企内部人士表示，国

内大型行业龙头企业肯定是此次债转

股首选企业，能够减轻一部分企业负

担，我们企业对此也很重视和欢迎，不

过债转股对企业来讲并不是“免费的

午餐”，例如在武钢方案中建行明确提

出有业绩要求以及未达要求后的回购

安排，需要武钢自己出一部分资金认

购基金份额，所以可能会影响一些企

业的积极性，但从长远来讲，此举还是

对企业有利。

“此外，市场化债转股让商业银行

在处置不良资产时多了一种选择，或

将一定程度上加强商业银行处置不良

资产的定价能力，提升处置收益。另

外，也将加快不良资产处置进程。而

且，商业银行也能从为债转股提供的

税收优惠、定向宽松等政策中受益。”

廖志明表示。

方正证券非银行金融高级分析师

林喜鹏则表示，近期有多家企业债转

股正在落地，继中钢集团债务重组方

案正式获得批准后，近期武钢集团的

相关方案也已获确认，新一轮债转股

盛宴已经开启。

隐性风险引市场警惕

建行与云锡集团的合作项目之所

以被业界广泛关注，也是因为日前国

家刚刚发布了关于债转股的指导意

见。2016 年 10 月 10 日，国务院下发

《关于积极稳妥降低企业杠杆率的意

见》(以下简称“意见”)及附件《关于市

场化银行债股转股权的指导意见》，明

确要以市场化、法治化方式降低企业

杠杆率。

上述意见发布后随即引起业内普

遍热议，债转股可能带来的一系列风

险是市场关心的又一重点内容。建行

相关负责人此前也提出，市场化债转

股操作不当，会导致风险从企业传递

给投资者、金融机构和政府，从而可能

引发系统性风险。

“本轮债转股可能增加银行的风

险，但造成的压力不大。首先，本轮债

转股强调市场化，银行会优选标的，从

已经转股的案例中都体现了债权债务

双方之间的妥协，体现了风险和成本

共担。其次，当前中国银行体系总体

平稳，相比 1998 年危机，中国银行业

实力大大增强，解决这次债务问题的

方法更多元化。而且发改委此前也明

确指出政府已有安排来限制此类风

险。”中信建投证券研究员黄文涛表

示。

林喜鹏表示，相较1999年的政策

性债转股，更大的经济下行压力使得

不良资产的处置难度加大。同时，

2008年金融危机以来，国家一直实施

超宽松的货币政策，过往不同形式的

量化宽松政策使得本轮债转股国家货

币政策运用幅度有限，不良资产处置

实施更加困难。

降低风险需“多管齐下”

多位专家及企业家向记者表示，

应该采取措施来降低债转股所隐含的

风险。

林喜鹏表示，本轮市场化债转股

实施的关键是甄别“僵尸企业”。从政

策层面来看，符合债转股的企业只是

针对符合正面清单的企业，即企业经

营遇到困难产生高负债，同时该类型

企业需具备发展前景好、产业方向好、

信用状况好的条件。而对于那些扭亏

无望、已失去生存发展前景的“僵尸企

业”；有恶意逃废债务行为的企业；债

权债务关系复杂且不明晰的企业；有

可能助长过剩产能扩张和增加库存的

企业则成为负面清单企业，这些企业

将禁止债转股。然而对于哪些企业才

能称得上“僵尸企业”目前还没有一个

统一明确的标准。因此在债转股的企

业资格认定方面，还需要各地政府部

门给予相关配套文件协助甄别。

“此轮债转股主要还是涉及到过

剩行业的国企。”上述国企内部人士表

示，债转股的最终目的是帮助企业恢

复盈利能力，这与国企改革的目的也

不谋而合，因此，两项改革如何能够相

互配合、共同发力，是有效减少风险、

达到事半功倍的办法。

国内一家商业银行高管表示，市

场化是此次债转股相比此前一轮债转

股的最大区别，因此，政府除了规划指

导，应尽量“少伸手”，避免过度干涉相

关项目，而应充分发挥市场经济的作

用，让银行与企业自行对接相关项目。

“建设银行通过设立基金，仅出资

少量自有资金作为原始资本，同时大

量吸收社会资本参与。该方法有利于

降低银行自身的风险、扩大债转股规

模、增加社会资金投资渠道。预计设

立基金、吸引社会资金或成为新趋

势。此外，多元化退出机制也将成为

趋势，资产注入上市公司、大股东承诺

回购等方式均有可能被采用。同时，

为降低风险，融资方往往需要对经营

业绩进行承诺。此举有利于提高银行

债转股和社会资金的参与热情。”联华

证券相关专家指出。

市场新一轮债转股开启
钢铁煤炭业迎重要机会

本报记者 朱虹
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